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(все фото – из архива Ольги Дюбе)
Наше сегодняшнее интервью – с биохимиком из Лозанны Ольгой Дюбе, которая
руководит собственной компанией AgroSustain. Мы поговорили с ней о жизни в
России и Швейцарии, а также о том, как уберечь фрукты и овощи от плесени, чтобы
как можно меньше продуктов оказывалось в мусорной корзине.
|
Nous avons parlé avec Olga Dubey, biochimiste de Lausanne et co-fondatrice
d’AgroSustain, de la vie en Russie et en Suisse ainsi que des moyens de préserver des fruits
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et des légumes des moisissures.
Olga Dubey: «Je voudrais que mon travail soit utile aux gens»

Под руководством Ольги швейцарские эксперты работают над веществами
растительного происхождения, которые помогают бороться с плесенью, поражающей
сельскохозяйственные культуры, а также собранный урожай ягод, фруктов и овощей.
Легко ли «нашему человеку» прокладывать себе дорогу в Швейцарии?

Наша Газета: Расскажите немного о себе: откуда Вы родом, где учились?

Ольга Дюбе: Родом я из Республики Татарстан. Из детства в первую очередь помню,
как работала в огороде с бабушками и дедушками. Меня всегда интересовали
растения, процесс их развития из маленьких семян.

Я окончила Казанский государственный университет. Дипломную работу выполнила
в Институте Макса Планка в Германии, в области эволюции и развития экологических
систем на примере мышей. После этого я защитила докторскую работу в области
биохимии растений в Лозаннском университете (UNIL).

Вы именно там начали работу над проектом по разработке средства от
плесени?

Совершенно верно. Мне хотелось заниматься прикладной наукой, а не
теоретической, и поэтому через два с половиной года работы над докторской я
изменила ее тему и стала заниматься конкретно плесенью, которая паразитирует на
овощах и цветах.

За работой

Когда Вам пришла идея начать свой бизнес?

В последний год обучения. Мне не очень хотелось продолжать академическую
карьеру, и поэтому я записалась на один из курсов по созданию своей компании,
чтобы узнать, что такое стартап, и в чем его преимущества. Курс мне очень
понравился, у меня была идея, которая потенциально могла принести большую
пользу, и я решила основать свою фирму.
 
Вам помогали ваши преподаватели?

Мой научный руководитель – настоящий теоретический ученый, поэтому заниматься
прикладной наукой, а тем более развивать бизнес не входило в область его
интересов. Основную помощь по развитию AgroSustain я получила от
исследовательского центра Agroscope (Нион), где работают настоящие эксперты в
области сельского хозяйства.



Ваш муж, Сильвен Дюбе – сооснователь AgroSustain. Поддерживал ли он вас
в Ваших предпринимательских  начинаниях?

С ним я познакомилась в университете. На последнем году обучения я сказала, что
хотела бы начать свой бизнес и записаться на курсы по созданию стартапов. Он
сказал: «Конечно, записывайся!» После курсов мы решили открыть стартап, потому
что я как раз получила два гранта: первый – от Швейцарского национального
научного фонда (SNF), а второй – от Лозаннского университета. У нас было около 130
000 франков – достаточно для одного года научных исследований, чтобы проверить,
работает ли моя формула, и на каких растениях. Когда мы получили положительные
результаты, то поняли, что нужно основать стартап. В нашей компании мой муж
занимается развитием лабораторных исследований.
 
Тяжело ли вам пробивать себе дорогу в Швейцарии?

Нет, я не чувствую совершенно никакого ущемления. Конечно, мужчинам часто
многое дается легче, но сейчас, мне кажется, женщин стараются больше
поддерживать, так как в науке и бизнесе их сравнительно немного.

То есть, опыт в целом положительный?

Да, но при этом не нужно забывать, что два других основателя нашей фирмы, мой
муж и Жан-Паскаль Арибо – швейцарцы, это очень помогает. Если я вижу, что что-то
не получается, то прошу принять участие в переговорах одного из них.

С мужем Сильвеном Дюбе (справа) и Жаном-Паскалем Арибо

С какими растениями Вы больше всего любите работать?

Наверное, лучше спросить о грибках (смеется). Больше всего мне нравится работать
с Botrytis cinerea (ботритис серый). Этот плесневый гриб паразитирует на 1200 видах
растений, включая помидоры, розы и виноград. А из растений больше всего мне
нравятся помидоры.

Как Вы себя чувствуете в Швейцарии, какие у вас любимые места?

В Швейцарии я живу почти восемь лет. Здесь достаточно спокойно, можно
сосредоточиться на своей работе. Если говорить об отношениях с местным



населением, то главное – правильная интеграция в общество. Если она есть, то
проблем никаких не будет.

Мы живем у Женевского озера, поэтому можно сказать, что Леман – мое любимое
место. Нам повезло, так как рядом – озеро, недалеко – горы, и нас окружает
замечательная природа.

Возвращаясь к вашей компании, скажите, есть ли проекты сотрудничества с Россией,
Украиной и другими странами постсоветского пространства?

Наш продукт будет готов к выпуску на рынок в 2020 году, поэтому мы ведем
переговоры с разными предприятиями в России, например, с сетью
продовольственных магазинов «Пятерочка», чтобы узнать, интересует ли их наше
средство.
 
Замечали разницу между швейцарским и российским менталитетом?

Если говорить о России вообще, то меня привлекает душевность наших людей.
Особенно это заметно, когда гостишь у родственников, и все собираются вокруг
тебя, радуются и засыпают вопросами.

Когда я приехала в Конфедерацию, то в первые три-четыре года почти не видела
швейцарцев, потому что меня окружали люди из Великобритании, Франции и других
стран. С местными жителями я начала близко общаться, когда познакомилась со
своим мужем. Разговаривая со швейцарцами, кажется, что они на самом деле очень
похожи на русских. Впрочем, проходит некоторое время, прежде чем они «оттают» и
узнаешь их по-настоящему.

Больших Вам успехов, Ольга!
Женева
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